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Рабочей эстафете -  энергию ускорения!
С Е Г О Д Н Я  В Т О М С К Е  П Р О Х О Д И Т  

Т Р Е Т Ь Я  В С Е С О Ю З Н А Я  Л Е Т У Ч К А  

Ж У Р Н А Л И С Т О В  НА  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  

Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е С К О Г О  К О М Б И Н А Т А

«Я приветствую участников Всесоюз. 
ной летучки журналистов на Томском 
нефтехимическом комбинате. Желаю ус- 
пехов в журналистской деятельности. От 
вас многое зависит на современном эта. 
пе. Ваша работа очень важна в условиях 
перестройки.

С приветом Н. РУКАВИШ НИКО В».

ТНЖК: этапы становления
Как -стремительно время. Все это начина- 

.лось недавно. И уже история...
Пробный пуск производства полипропилена 

был в канун XXV I съезда КПСС. С этого мо
мента и начинался первый этап становления 
гиганта нефтехимии. Одновременно созда
вались так называемые вспомогательные 
производства, которые сами не выпускали то
варную продукцию, но без которых ничего 
не могло быть. Это водоснабжение и канали
зация, котельный цех, очистные сооружения.

— Вспомогательные запустили в 1980 году, 
—  вспоминает заместитель главного инжене
ра ТНХК по науке и технике Э. Г. Полле,—  а 
завод полипропилена в 1981 году.

Следующий этап —■ производство метанола. 
Оно было запущено в 1983 году. Здесь следует 
отметить, что если полипропилен и метанол

выпускаются по закупленной импортной тех
нологии, то все вспомогательное пр9изводство 
— отечественное.

И, наконец, 1985 год. Настало время треть
его пусксхвого комплекса. Пуск состоялся в 
канун X X V II съезда КПСС. В честь 40-летия 
Победы над фашистской Германией пошел 
томский формалин.

К этому времени был построен и цех това
ров народного потребления. Если в первый 
год он выдал продукции на миллион рублей, 
на второй объем удвоился. Нынче запланиро
вано выпустить продукции уже на шесть 
миллионов, а к 1990 году объем достигнет 12,5 
миллиона рублей.

В этом году коллектив Нефтехима решил 
выпуск товарной продукции увеличить в 1,2 
раза, а договоры по поставкам вьшолнить на

100 процентов. К 70-летию Великого Октября 
будут освоены мощности микросферического 
катализатора, что обеспечит дальнейший рост 
выпуска продукции, так нужной ' народному 
хозяйству. Причем удельный вес продукции 
высшей категории качества составит 55 про
центов от общего объема выпуска.

Нынче с маркой ТНХК будет получено де
вять новых видов изделий — в цехе товаров 
народного потребления.

Коллектив энергично решает социальные 
проблемы. К концу года будет построено и 
введено 32 тысячи квадратных метров жилья, 
а подготовка кадров начнется в новом СПТУ 
на 720 мест.

Флагман нефтехимии в пути. Сегодня газе
та рассказывает о строительстве четвертого 
пускового комплекса ТНХК.

П У Т Е Ш Е С Т В И Е  
В ПРОСТРАНСТВЕ И ВРЕМЕНИ

Можно даже не пытаться: 
обойти весь нефтехимичес
кий комбинат за день не
возможно. Даже если поста
вить себе цель пройти трль- 
ко территорию^ Поэтому мы 
и избрали темой своего фо
торепортажа не всю сово
купность жизни Нефтехима, 
а лишь фрагменты, не 
детальный анализ. проблем 
(а на таком производстве их 
— полная обойма), а только 
контуры.

Начали мы с производст. 
ва формалина и карбамид
ных смол — последнего по 
счету, третьего комплекса 
ТН5(;К. Сдан он был в мае 
1985 года. Пожалуй, с вво
дом в эксплуатацию этого 
производства проблем было 
меньше всего. Почти сразу 
был набран уверенный темп, 
а сейчас план на год достиг 
220 тысяч тонн. Можно бы
ло бы сделать и больше, од
нако сдерживает отсутствие 
потребителей по формалину.

Причем по формалину, оце
ненному недавно госкомис- 
сией по высшей категории 
качества. С первых дней су
ществования производства 
возникла проблема с кадра
ми: многие люди подавали 
заявления об уходе из-за 
плохих условий труда.

— Мы не уговорами оста
вили людей, а конкретным 
делом, — говорит директор 
третьей очереди В. Т. Рыса- 
ев. — Улучшили условия 
труда на рабочих местах и 
в бытовках.

...В аппаратной — идеаль
ная чистота и порядок. 
Здесь работают люди, ко
торые по датчикам и прибо
рам видят весь процесс про
изводства формалина — от 
синтеза до стандартизации.

« * *
НА СНИМКЕ; аппаратчи. 

ки В. А. Бачурин и Т. А. 
Солдатова. •

(Продолжение на 2-й и 
4-й стр.)

в  О

Праздники на агитплощадках
Звучавшие по радиотран

сляции мелодии фронтовых 
песен пригласили жителей 
микрорайона на агитплощад- 
ку политехнического инсти
тута. На добрый и душев
ный разговор. Открытие аги
тационной площадки по тра
диции было, приурочено к 
празднику Победы. И вслед 

- за рассказом о работе сове- 
вета микрорайона, агиткол
лектива, о планах на лето 
началось торжественное че
ствование ветеранов.

Тимофей Афанасьевич 
Исаев, Николай Николаевич 
Максимович, Диана Василь
евна и Андрей Федорович 
Шаркаловы, Александр Гри
горьевич и Регина Яновна 
Бакировы и многие другие 
ветераны были в этот день 
в центре общего внимания. 
Взволнованно звучали рас
сказ о томичах-фронтови- 
ках, поэтические строки о 
тех, кто не вернулся с по
лей сражений. Минутой мол
чания почтили собравшиеся 
их память.

С особым чувством вос
принимали рассказ о фрон
товых подвигах земляков 
(студенты, заканчивающие 
учебу на первом курсе фи
зико-технического факуль
тета ТПИ. После экзаменов 
они будут призваны в ряды 
Советской Армии. Эти моло
дые ребята стали участни
ками символической «пере
клички поколений».

Зазвучал баян, и все за
пели «Катюшу». А  потом бы
ли трогательные напутствия 
ветеранов. Самые добрые 
слова адресовали будущим

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫ Е СУДЫ

воинам Д. В. Шаркалова и 
А. Г. Бакиров. А  кто-то ска
зал:

— Шлите нам письма, ре
бята. А  вернетесь — встре
тимся здесь же, в этот день,

Праздник продолжался. 
Его организаторы —  О. Г. 
Павлов, Л. А. Чиж, Г. М. Кас
сиров, Г. Н. Колпаков и Ю. И, 
Сапожков_— подготовили , не
мало приятных сюрпризов. 
Тепло были встречены выс
тупления артистов област
ной филармонии, ансамбля 
народных инструментов, 
подготовившего программу в 
честь Дня Победы.

Празднично было в этот 
день и на других агитацион
ных площадках Кировского 
района'. В микрорайоне за
вода режущих инструментов 
жителей, собравшихся здесь, 
встречали мелодии духового 
оркестра. Ветераны М. Д. 
Пылаев, В. Н. Чугунова, 
С. К. Прилепский подели
лись воспоминаниями о бы. 
лом, рассказали о том, как 
трудятся они на заводе. А  
Степан Иванович Дубинков 
прочитал написанное им сти
хотворение о войне.

Активное участие в подго
товке праздника приняли 
ребята, из школы № 1 , дет
ского клуба ^«Эврика». Они 
организовали выставку-прсц, 
дажу своих поделок и шитья 
(деньги перечислены в  Фонд 
мира), выставку рисунков. 
JdMTepaTypHo - музыкальную 
композицию показали уча- 
щиеся школы № 1, а спорт
смены ТЗРИ — спортивно, 
театрализованное представ

ление. Программу сопровож
дал вокально-инструмента
льный ансамбль' Дома куль
туры завода режущих инст
рументов.

Чествование ветеранов, 
выступление детской худо- 
жес(гоенной самодеятелйно- 
сти, спортивные состязания, 
ярмарка солидарности, выс
тавка поделок, конкурс ри
сунков на асфальте соста
вили программу праздника 
на агитплощадке микрорай
она радиотехнического за
вода. Запоминающимися бы
ли торжества в микрорай
онах НПО «Полюс», элек
тромеханического • завода, 
объединения «Сибэлектро- 
свет».

, Праздники, проведенные 
9 мая на агитационных пло
щадках Кировского района, 
— лишь часть той большой 
работы, что проводится во 
время предвыборной кампа
нии. Здесь состоятся встречи 
с руководителями предпри
ятий, города и района, от
четы депутатов, пройдут еди
ные политдни.

Л. ДЕМИДОВА, 
инструктор Кировского 

. райкома КПСС.

Идет двухмесячник по благоустройству ■

«ВЫЗВАТЬ НА КОИИССИЮ...»
Большинству руководителей предприя

тий и организаций, чьи запущенные терри
тории зафиксировала рейдовая бригада, 
пришлось отчитываться на межведомст
венной комиссии по благоустройству при 
горисполкоме.

Вспоминаю объезд города 
вместе с работниками уп
равления дорожного строи
тельства и благоустройства 
и его подведомственных ор. 
ганизаций, ищу добрые при
меты и никак не могу отде
латься от чувства сожале
ния. Мяло, слишком мало 
добрых примеров того, как 
коллективы умеют наводить 
порядок на своих террито
риях.

...Работники горпромторга 
дружно орудовали граблями 
и метлами, убирая мусор с 
пешеходной части ул. Обруб 
вниз, к Ушайке. Подума
лось: не пытаются ли спрят 
тать мусор среди деревьев?

— Да, нет,—уточняет на
чальник торгового отдела 
Л. П. Гусева. — Сгребем 
мусор в кучи и сожжем. На 
саночистку вышли по собст
венному желанию, не дожи, 
даясь пятницы.

Все это, конечно, заслу
живало бы одобрения, если 
бы не одно обстоятельство. 
Запоздалую инициативу ра
ботники торговли объясня
ют тем, что земля еще была 
непросохшей. А  сейчас этот 
чистый кусочек территории 
вряд ли сделает город уют
нее. Соседи — Советский 
райпищеторг, кулинарное 
училище и НИИ курортоло
гии-^весьма равнодушны к 
беспорядку н а , закреплен
ных участках.

— Вызвать на межведом
ственную комиссию руково
дителей этих организаций,— 
предлагает начальник уп
равления дорожного строи
тельства и благоустройства, 
председатель этой комиссии' 
А. В. Михайлов.

...Городок строителей, к 
удивлению, оказался чище, 
чем предполагалось. Межве
домственная комиссия уже 
наказывала ЖКК Глав- 
то мскстроя, и вот результат. 
Жители городка частенько 
жалуются в редакцию на 
грязь, неухоженность улиц 
и газонов. И, хотя еще тре
буется навести порядок по 
ул. Алтайской, 126 и 132, на 
других улицах и дорож
ках, в целом впечатление 
осталось неплохое.

...Иркутский тракт. Два 
грейдера в районе домов 
№№ 68, 70 и 72 разравни
вали обочины под газоны.

Это техника Октябрьского 
комбината по благоуст
ройству. «Бедный Иркут
ский тракт!», — нередко 
слышишь от иного томича. 
Из года в год на этой ули
це ведутся различные зем
ляные работы. Но только 
кроме благоустроительных. 
«Чтобы дойти до троллей
бусной остановки в районе 
ул. Беринга, можно утонуть 
в грязи, — пишут жильцы 
этого микрорайона, а также 
В. Т. Недопекин. — Тротуа
ров нет, газоны раскопаны, 
улица разбита. На наши 
запросы в комбинат. по 
благоустройству, райиспол
ком, горисполком приходят 
ответы типа: «Меры будут
приняты в ближайшее вре
мя».

— Комбинат свой объем 
работы здесь выполнит, на
кажем нашу подведомст- 
веную организацию ДСУ-1 
треста «Дорремстрой», — 
говорит А. В. Михайлов. — 
Заставим и предприятия, 
которьь^ копают здесь не 
один год,— завод и домост
роительный комбинат.

Не хочу ставить под со
мнение влиятельность меж
ведомственной комиссии, но 
всегда ли ее решения име
ют желаемый результат? 
Давалось же задание ДСК 

. навести порядок на ул. Бе
ринга, где он вел земляные 
работы. Не отреагировали 
руководители . комбината. 
Пришлось им выложить в 
виде штрафа около 50 тысяч 
рублей; но и после этого 
пока изменений нет. Что 
эти деньги для одной из 
солидных организаций' об
ластного центра? Да и для 
других, охотно выплачива
ющих большие штрафы, но 
ничего не делающих, что
бы город стал чище. Вот 
адреса: ул. Д.-Ключевская
(ответственный — объедине-. 
ние «Томскмебель»), оста
новка «Ул. Говорова» (ма
газин № 170 Ленинского 
райпищеторга), ул.' Староде
повская (вагонное депо), 
территория, прилегающая к 
центральному рьшку (уп
равление рынками), пер. 
Сакко (автошкола
ДОСААФ, РСУ управления 
торговли и ЖЭУ-2 Ленин
ского ПЖРТ), ул. Ракетная

(ПМК-1 объединения «Союз- , 
?гомскм,елиорация»), ул. ' 
Угрюмова (УМ-1), террито
рия УПТК треста «Томск-© 
жилстрой», ул. Лебедева, 11 
и 41 (Советский ПЖРТ) и 
еще десятки и десятки ад
ресов.

Или взять территорию, 
порядок на которой должен 
поддерживать ГПЗ-5. Ул. 
Вокзальная: требуют ремон
та пешеходная и прибор- 
дюрная части, благоустрой
ства — газоны. Читатели 
Н. П. Райс и другие назы- 
■вают еще несколько адре
сов: «По улице Новой и
пер. Локомотивному, не про
ехать ни «скорой помощи», 
ни другой машине, но ни
кого это не волнует».

Очень много нареканий в 
адрес жилищников по внут- 
ридворовой уборке.

Факты неудовлетвори- 
. тельной дворовой уборки 

мы увидели на ул. Красно
армейской, 86 и 88, ул.' Ни
китина, 50, ул. Белинского,
22 и 24, на всей улице 
Л. Толстого, ул. Крылова, 9... 
«Посмотрите, что у нас во 
дворе, — написали жильцы 
дома № 212 по пр, Ленина,
— настоящая мусорная 
свалка».

Равнодушие — вот что 
мешает городу стать чи- 
стым.

...— А  что я такого сде
лал? — удивился тракто
рист В. М. Звеков.

Подумаешь, проехал по 
ул. Красноармейской на 
К-701, оставив длинный 
след грязных ошметок. Так 
и получается: один ездит
по городу на грязном тран
спорте, другой выбрасьшает ^ 
на проезжую часть внутри- 
дворовый мусор, третий ки
дает мимо урны окурок, 
стаканчик или обертку от 
мороженого.

Мы объехали далеко не 
все улицы и переулки. Но 
и без того увиденное на
талкивает скорее, на груст
ные, чем на оптимистиче
ские размышления. Ок^ 
(тябрьский и Ленинский 
районы заслуживают самой 
низкой трехбалльной си
стеме оценки. Чуть выше 
показатель в Советском и 
Кировском районах.

— Надо больше работать 
с предприятиями, жилищ- 
никами, населением и конт
ролировать их, тогда мы на
ведем порядок, — такова 
точка зрения А. В. Михай
лова.

Резон В этом ебть.
А ТОРОПОВ.

г. Томск.

Действенность журналистской эстафеты <

ТРУД ВОЗВЫШ АЮ Щ ЕЕ СЛОВО
В мае 1984 года в Том

ске проходила Всесоюзная 
^научно-практическая кон
ференция «Партийное ру
ководство средствами мас
совой информации и про
паганды в современных ус
ловиях», Участники кон
ференции отметили тогда, 
что Томский обком нако
пил интересный опыт ру
ководства средствами мас
совой информации и про
паганды, что этот опыт за
служивает изучения и рас
пространения. Участники 

i  конференции не обошли 
вниманием и опыт прове
дения Всесоюзных журна
листских летучек на 
строительстве Томского 
нефтехимического комбина-

Эстафета журналистов 
страны, помогающих стро
ить Томский Нефтехим, ро
дилась, собственно, из рабо
чей эстафеты, которая, ■ по 
инициативе штаба Всесо
юзной ударной комсомоль
ской стройки и редакции 
спецвыпуска областной га
зеты, впервые разгорелась 
на Нефтехиме на локаль
ном объекте — на строи
тельстве столовой иа базе 
строййндустрии. Для свое
временного ввода объектов 
базы стройиндустрии соз
датели Нефтехима долйсны 
были вовремя получить ма- 
ягериальг и оборудование. 
Передовые бригадиры нашей 
стройки обратились к кол- 
’л(ективам заводов-постав- 
Щиков с просьбой ускорить

поставки. Одновременно 
редакции газет тех рай
онов страны, где находят
ся эти предприятия, были 
направлены просьбы взять 
под контроль выполнение 
заказов для томичей. Наши 
просьбы нашли понимание 
и поддержку и в рабочих 
(н|Цлл€ктивах заводов-по- 
ставщиков, и у журнали
стов. Стартовав- в спецвы- 
 ̂пуске и грузинских газетах 

'«Вечерний Тбилиси» и «За
ря Востока», журналист
ская эстафета захватила в 
свою орбиту газетчиков бо
лее 60 городов и районов 
страны.

Мощным толчком для 
развития жуналистской эс
тафеты послужила органи
зованная ЦК партии, Том

ским обкомом КПСС и Со
юзом журналистов СССР 
Всесоюзная журналистская 
Детучка, которая состоя
лась на ТНХК в феврале 
.1980 года. Журналисты 
-страны оказали существен
ную помощь в строительст
ве нефтехимического ком
бината. Публикации о 
Нефтехиме в центральной 
и местной печати привлек
ли внимание людей к 
стройке, усилился поток 
прибывающих к нам ра
бочих и специалистов, а 
досрочные поставки мате
риалов и оборудования - -  
свидетельство рабочей со
лидарности многих коллек
тивов, страны с участника
ми Всесоюзной ударной — 
(вдохновили (создателей

ТНХК на еще более само
отверженный труд.

Особенно сложное поло
жение на ТНХК сложи
лось на строительстве тре
тьего пускового комплекса. 
Выяснилось, что поставка 
материалов и оборудования 
будет сопряжена с больши
ми трудностями. Ввод про
изводства формалина на
мечался на конец 1984 го
да, а часть оборудования, 
оказалось, занаряжена даже 
на 1985 год. Учитывая по
ложительный опыт первой 
летучки, ЦК КПСС, Том
ский обком партии и Союз 
журналистов СССР провели 
в марте 1984 года вторую 
Всесоюзную летучку жур
налистов. Вьшолнение по
ставок для ТНХК взяли 
под свой контроль журна
листы «Правды», «Изве
стий», «Экономической га
зеты», газеты «Труд», мно
гие городские, районные и 
многотиражные газеты.

Не все предприятия' от

кликнулись на просьбы то
мичей, были и отрицатель
ные ответы, но, как прави
ло, помощь приходила. Вот, 
например, что писал дирек
тор Целиноградского насос
ного завода М. П. Безкоро- 
вайный: «С января пред
приятие работает в услови
ях экономического экспери
мента и в первую очередь 
осуществляет поставку на
сосов по договорам первого 
квартала. Но, учитывая 
важность сооружаемого 
нефтехимического комбина
та, заводом будут приняты 
меры для отгрузки насосов 
из первого выпуска второго 
квартала».

Но не легче было и строи
телям Томского Нефтехима. 
EiOT как оценивает уже се
годня результаты журнали
стской и рабочей эстафеты 
руководитель комсомоль- 
■ско-молодеж1^эго СМУ-11 
Илья Семенович Черный, 
который трудится здесь с 
первого колышка, поработал

прорабом, начальником 
участка, главным инжене
ром управления.

— Не помню, чтобы когда- 
нибудь было легко на нашей 
стройке. Ведь у нас, у боль
шинства, не было опыта 
строительства крупных хими
ческих произодств. А здесь 
не просто крупные — круп
нейшие. Старались все сда
вать в срок, задерживались 
на работе допоздна, . росли 
вместе с ней... Но и забота 
партийных организаций о нас 
была большая, и партийной 
прессы тоже.

Журналисты высоко подня
ли авторитет стройки. Мы чи
тали о ней в центральной пе
чати, смотрели на свои объ
екты по телевидению, и, что 
скрывать, возникала гордость, 
что здесь работаем, а нам с 
других строек завидовали. 
Обогнали в соревновании то- 
больчан, потом строителей ме
танола в Губахе обошли. Об 
этом соревновании тоже мно
го писали, особенно в «Эконо
мической газете». Ну а- мы 
понимали, что, раз такое вни- 
MaH><e к нам, значит, важное' 
дело делаем. Хотя я не мон
тажник, но тоже почувство
вал, нак после приезда жур
налистов усноряются постав
ки оборудования — значит, 
сумели донести наши заботы

до других коллективов. Разве 
это I плохо, когда знаешь, что 
вся страна за тобой?

Да и порядка у нас стало 
больше. Чувствуешь ведь вни
мание со стороны, поневоле 
подтягиваешься. И н этой ле
тучке, что проходит на Неф
техиме сегодня, мы тоже • 
очень серьезно готовились. И, 
конечно, рассчитываем на 
большую журналистскую по
мощь. Мовые производства, 
может быть, даже посложнее 
предыдущих. И работаем мы 
сейчас в новых условиях. Обо 

‘ всем этом надо широко рас
сказывать. „

Журналистская и рабочая 
эстафета — это одно целое. 
Недавно создатели ТНХК' 
вновь обратились в газету . 
«Труд» с просьбой стать ор- , 
ганизатором и арбитром^ 
рабочей эстах|)еты трудо-, 
вых коллективов страны, 
участвующих в строитель
стве комбината. Нефтехи- 
мовцы не сомневаются, что 
предложение будет принято.

С. ХАБИБУЛИН,
' редантор спецвыпуока '  

газеты «Красное знамя» 
ва строительстве ТНХК.
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ПАРТИЙНАЯ жизнь

„Обеими руками 
за перестройку, но...“

С пленума Молчановского райкома КПСС
Пока очередной из «запи

савшихся» ораторов подни
мался на трибуну и разво
рачивал листок, подумалось 
о великой силе привычки. 
В привычном русле шел 
пленум Молчановского рай
кома партии. В этом ничего 
необычного не было бы, 
если бы подразумевался 
порядок и регламент работы. 
Но надоедливо знакомое, 
вчерашнее проглядывалось 
в реакции зала, набивших 
оскомину фразах о необхо
димости перестройки. Ведь 
говорилось об этом и год, 
и полтора назад... Впору бы 
подвести первые итоги, по- 
настоящему исследовать 
проблемы воспитания кад‘- 
ров, коль уж члены райко
ма обсуждают дальнейшие 
направления кадровой поли
тики в свете решений ян
варского (1987 г.) Пленума 
ЦК. Вместо исследования— 
перечисление «очередных» 
задач.

В ПРОЧЕМ, категорич
ные оценки в данном 
случае неуместны. 

Слишком непроста тема 
коллективного разговора, 
который вели в субботу мол- 
чановские коммунисты. В 
докладе первого секретаря 
райкома М. И. Ромашова 
назывались успехи, которых 
достиг район с начала пя
тилетки. На лолмиллиона 
рублей к уровню 1985 года 
возрос объем товарной про
дукции. Значительно боль
ше молчановцы производят 
теперь пиломатериалов, то
варов народного потребле
ния, молока, зерна, кормов. 
Перевыполнен по основным 
показателям четырех месяч
ный план. По вводу  ̂ жилья 
в январе—марте район при
знан лучшим, и ему при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ. Разве не 
убеждает все это в том, что 
большинство руководителей 
молчановских предприятий 
и хозяйств настойчиво 
«пробуют» путь перестрой
ки, ищут резервы ускоре
ния? Да, районный комитет 
партии держит в поле зре
ния работу с кадрами.

В пору перестройки, одна
ко, «общий подход» к воспи
танию кадров применить 
нельзя. Красной нитью про
легла эта мысль на недавнем 
пленуме обкома КПСС. Вез 
особых хлопот можно заме
нить неугодного хозяйствен
ника, пересклонять в строгом 
тоне фамилии руководите- 
лей-новичков... Можно сми
риться со ;злоуп10тре1блениями 
того или иного начальника, 
стерпеть самодура и чину
шу — лишь бы тянули план. 
Ни спешные оргвыводы, ни 
попустительство не заме
нят выверенной системы 
подбора и воспитания кад
ров. Именно она слабо 
просматривается в деятель
ности Молчановского райко
ма КПСС.

На пленуме звучала кри
тика в адрес организацион
ного и промышленно-тран
спортного отделов райкома; 
здесь запустили формирова
ние резерва кадров. В ре
зультате высока сменяе
мость руководипелей сред
него звена. За пять лет по
менялись 3 начальника 
Сулзатского лесопункта Чу
лымского ЛПХ, 2 начальни
ка Усть-Чулымского рейда, 
13 управляющих отделения
ми совхозов. Недолго дер
жатся также .мастера лесо
завода, бригадиры по жи
вотноводству. Докладчик 
предпочел не ссылаться на 
конкретные примеры (они, 
как правило, уступали мес
то обтекаемым формулиров
кам и констатациям), не 
углублять анализ. Между 
тем проблема среднего зве
на стала камнем преткно
вения для подготовки руко
водителей более высокого 
ранга. В райкоме помнят 
замешательство, когда объ
явилась вакансия директора 
Могочинского лесозавода — 
крупнейшего лесопильного 
предприятия области. Пре
тендентов было наперечет.

Складывается впечатле
ние, что райком не придает 
значения «болезням» среднего 
звена. Его, например, наде
ются расширять за счет 
увеличения числа хозсти- 
пендиатов вузов и технику
мов. Кое-где, однако, зато
варились специалистами. ■ В 
том же Чулымском лес
промхозе хозстипендиатов 
набирается добрых полтора 
десятка. Секретарь партко
ма А. М. Терлыга сообщил, 
что 24 рабочих уже получи
ли средне - техническое 
образование — есть основа 
для резерва руководителей. 
В чем же загвоздка? «Упус
каем порой воспитательную 
работу, не повышаем роль 
мастера», — признал Анато
лий Михайлович.

Н ЕМАЛО у молчанов
ских коммунистов и 
других возможностей 

укрепить кадровую полити
ку.

— Ростки нового с тру
дом пробивают дорогу, — 
заметил в своем выступле
нии председатель совета 
РАПО И. Д. Терехов. — Мы 
обеими руками за пере
стройку, но мешают многим 
нетвердость позиции, инерт
ность, несмелость в дейст
виях.

И. Д. Тихонов поделился 
впечатлениями после аттес
тации главных специалис
тов совхоза «Тунгусовский». 
Некоторые, как оказалось, 
слабо разбираются в хозяй
ственной обстановке, не 
проявляют инициативы. А  
развивают ли ее здесь парт
ком и администрация, рай
ком и РАНО? Нет. В луч
шем случае — опека по ме
лочам. Она лишь отбивает 
руки молодым специалис
там, не дает мыслить са
мостоятельно, масштабно.

Опасной параллелью на
звал дефицит кадров и 
жилья на Могочинском ле
созаводе рамщик А. Н. Ма- 
нойленко. Одна проблема 
тесно связана с другой. На 
острую нехватку того и дру
гого указывал и главный 
зоотехник совхоза «Тунгу- 
ссвский» В. Е. Аксиненко, 
другие участники пленума. 
«И  плохо строим, и мало, — 
заявил бригадир мехотряда 
совхоза «МолчановскИй» 
Н. А. Студевков. — Пять 
семей приезжало ньшче, а 
что мы им предложим? Го
товимся пока сдавать един
ственный двухквартир-
ник...». Перекосы в строи
тельстве нередки: где пус
то, а где густо. Соседний с 
могочинцами Чулымский 
леспромхоз ритмично вы
полняет план по вводу 
жилья, заложил общежитие. 
Вопрос в том, как распоря
диться, квартирами. Часть 
их можно — и нужно — 
планировать под резерв кад
ров. Такой опыт практику
ется в ряде областей стра
ны. Там он опять-таки яв
ляется «колесиком-винти
ком» единой системы рабо
ты с кадрами.

Не раз упоминалось на 
пленуме о переменах, но сам 
райком должным образом 
не перестроился, не предъя
вил жестких требований к 
тем, кто стоит на пути пе
рестройки. (96 этом свиде
тельствует не только бла
годушный тон доклада. За
помнился факт, приведен
ный прокурором района 
А, М. Никулиным. 28 мар
та управляющий Тунгусов- 
ским отделением совхоза 
«Тунгусовский» Мытницкий 
оредь бела дня пьянствовал 
с рабочими. Хотя этот че
ловек давно потерял мо
ральное npaiBo руководить, 
директор совхоза В. Н. Вес
нин и секретарь парткома 
А. Н. Якурнов прикрывают 
нарушителя дисциплины. 
Веское слово пора сказать 
тут райкому КПСС. В хо
зяйстве складывается тре
вожная обстановка: растет
число прогулов, правонару- * 
шений, а проступки отдель
ных работников редко об
суждаются в коллективе, 
бездействует товарищеский 
суд, не создана комиссия по 
борьбе с пьянством. От раз

говоров о перестройке надо 
переходить к делам. Следо
вательно, и повышать 
ответственность, поощрять 
деловитость кадров. Какой 
прок с того, что секретарь 
партбюро лесозавода В. Я. 
Мачехин призьгаает с три
буны «готовить специалис
тов на месте»? Мастеров на 
предприятии не прибавля
ется, хотя в должности 
Владимир Яковлевич уже 
несколько лет.

Б у д е м  справедливы: 
аппарат Молчановско
го райкома КПСС пы

тается нащупать свежие, 
нестшгдартные формы пар
тийной работы, демократи- 
згфовать ее. При подготов
ке к пленуму в двух совхо
зах, Суйгинском КОЛПХ, на 
кирпичном заводе проведе
но анкетирование. Становят
ся популярными «дни рай
кома». Развитию гласности 
и повышению активности 
рядовых коммунистов спо
собствуют информационно
политические встречи, «пря
мые линии», отчеты, руко
водителей перед коллекти
вами, новая форма личного 
приема, получившая назва
ние «разговор по душам». 
Внедряя новое, райкому 
предстоит действовать по
следовательнее, настойчивее 
отстаивать свою позицию. 
В трудовых коллективах 
избраны 11 бригадиров, три 
руководителя хозяйствен
ных подразделений, началь
ник Чулымского орса. Го
товятся очередные выборы— 
(Начальника Наргинского 
рейда. В текучке не забыть 
бы о тех, кто принял дела: 
новичкам требуются под
держка, мудрый совет, 
практическая помощь... А  
достаточно ли эффективны 
отчеты? Вторым вопросом 
на пленуме был отчет ди
ректора Чулымского ЛГОС 
П. Я. Федорова о социаль- 
'НО-1Экономическом развитии 
предприятия. Здесь накоп
лен неплохой опыт. Озна
комиться бы с ним хозяй
ственникам поближе, в Нар- 
ге, да затем и обсудить. 
Однако выступления дирек
торов совхоза «Тунгусов
ский» В, Н. Веснина и Суй- 
гинского КОЛПХ В. Ф. Дур- 
новцева оказались, что на
зывается, из другой оперы.

В действиях коммуяиста- 
руководителя отражается 
то, насколько он воспринял 
и понял перестройку. Вся
кий факт формализма или 
безответственности должен 
стать сигналом для райко
ма, поводом к пристально
му вниманию и оценке. Как 
о курьезе было рассказано 
о поведении секретаря 
партбюро совхоза «Знамя» 
П. У. Гилева. В Сарафанов- 
ке назначили информацион
но - политическую встречу. 
Когда ее участники прибы
ли из райцентра, выясни
лось, что Гилев... забыл о 
мероприятии. Не появился 
он даже после повторного 
напоминания. Курьез
курьезом, а на реакцию 
партработника ориентируют
ся односельчане. Естествен
но, результат такой ориен- 
1Тации 8 'Сарафанбвке пе
чальный; люди не «пробу
дились», пассивен актив.

Партия определила четко: 
кадры — решающее звено 
перестройки. Причем райко
мам отведена главная роль 
в совершенствовании кадро
вой политики. Как показал 
пленум, молчановцы не в 
полной степени понимают 
пока важность этой роли. 
Имеются все-таки добрые 
начинания. Имеются также 
инициативные, думаюхцие 
руководители (среди них —: 
директор Чулымского ЛПХ 
П. Я. Федоров, начальник 
жилищно - коммунального 
хозяйства А. А. Курмышев, 
директор совхоза «Молча- 
новский» Ф. Ф. Моисеев), 
опыт которых стоило бы 
«примерять» молодым кад
рам. Не потеряно еще и 
время. Требуется, тем не 
менее, удвоенная, утроенная 
энергия в решении кадро
вых задач.

Н. ЧУКОВ.

Встречи е читателями
18 мая состоялась встреча 

журналистов газеты «Крас
ное знамя» с преподавателя
ми и студентами Томского 
государственного педагоги
ческого института.

В разговоре о сегодняш
ней газете приняли участие 
ректор института М. Г. Ни
колаев, секретарь партийно
го бюро Г. В. Мясникова, 
доцент кафедры русского 
языка Н. Б. Ковалева, про
фессор, заведующий кафед
рой алгебры и геометрии 
Л. Ф. Пичурин, доцент ка
федры литературы В. Е. 
Головчинер, декан факуль
тета физвоспитания В. А. 
Бауэр, председатель проф
кома заведующий кафед
рой органической химии 
А. С. Ситников, секретарь 
комитета ВЛКСМ Ольга 
Шурикова, студент индуст

риально-педагогического фа
культета Дмитрий Ельчани- 
нов, заведуюищй кафедрой 
теоретической физики В. А. 
Бордовицын, ассистент ка. 
федры истории КПСС А. В. 
Сергеев, проректор по на
учной работе В. П. Смир
нов, редактор многотираж
ной газеты института «Со
ветский учитель» Е. Н. Жу
кова, секретарь партийной 
организации физико-мате
матического факультета до
цент Г. Е. Шутеев, секре
тарь партийной организа- 
1ЩИ кафедры общественных 
наук доцент Л. Ф. Кучер.

Участники встречи вы
сказали пожелания. По
больше писать о партийном 
руководстве комсомолом, о 
внутрипартийной работе, о 
лучших секретарях партий
ных организаций. Чаще 
предоставлять слово совет

ским, партийным руководи
телям, другим авторитет
ным людям. Давать поболь
ше критики в рецензиях на 
фильмы и спектакли. Ча
ще поднимать молодежные, 
студенческие проблемы. 
Больше уделять внимания 
вопросам обществоведения, 
кафедрам общественных 
наук. Тщательнее готовить 
материалы, особенно крити
ческие. В числе других за
мечаний прозвучало и та
кое: нередко еще информа
ция, выданная даже ответ
ственными руководителями, 
не соответствует действи
тельности, а газета не воз
вращается к сказанному, не 
вносит поправок.

Несколькими днями рань
ше профла встреча в кол
лективе Института химии 
нефти СО АН  СССР.

эстафете -  энергию ускорения!
Говорят бригадиры на строительстве четвертой

Рабочей
очереди Томского -нефтехимического комбината

34 города из разных республик, краев и 
областей страны поставляют продаж цию 
на строящийся четвертый комплекс ТНХК. 
Четвертая очередь — это две строитель, 
ные площадки, составляющие единый пу
сковой комплекс, в который входят 
ЭП-300 (производство этилен-пропилена 
мощностью 300 тысяч тонн в год) и 
ПЭВД.150 (производство полиэтилена вы
сокого давления на 150 тысяч тонн в- год). 
В коллектив строителей входят семь ме- 
ханомонтажпых трестов, а также тресты 
«Сибметаллургмоятаж» из Кемерова, «Сиб- 
химмонтаж» из Ангарска, «Волгояефте, 
химмонтаж», а всего 15 разлшвых орга
низаций.

Когда на Томском Нефтехиме говорят:' 
«Его строит вся страна», — это не просто 
слова. Они имеют конкретный смысл. 
Четвертый пусковой комплекс создают не 
только 2 тысячи человек, которые час за 
часом, день за днем своими руками под
нимают корпуса производственных объек
тов, закладывают фундаменты под обору, 
дование, собирают трубопроводы, про
кладывают кабельные системы. Рядом с 
ними те, кто выполняет заказы сибирского 
гиганта и шлет сюда изготовленяэпю в це
хах продукцию.

Но тут томичи должны прямо сказать: 
далеко не всегда выдерживаются наме
ченные сроки, а бывает, что за многие 
тысячи километров присылают брак. На, 
зовем некоторые ядцеса. Из города Бори-

соглебска Воронежской области с завода 
«Химмаш» еще в первом квартале долж
ны были прислать 41 холодильник. Они 
не поставлены. Не сдержал договор кол
лектив завода «Салаватнефтемаш» Баш, 
кирской АССР. Подвел томских строите
лей завод «Ленпромарматура» из Ленин
града. А  вот производствевиое объедине
ние из Донецкой области на
правило химическое оборудование, 
изготовленное с браком. Потребовалась 
выездная бригада для ремонта.

На четвертый пусковой комплекс 22 из
готовителя поставляют химическое, насос
ное, холодильное, компрессорное, грузо- 
подъемное оборудование и механизмы, с 
20 предприятий идет кабельная продук. 
ция, в шести городах находятся изготови
тели контрольно-измерительных приборов 
и автоматики. Вот какие «широкие» пле
чи у помощников строителей.

Строители четвертого пускового комп, 
лекса решили воспользоваться Всесоюз- 
ной летучкой и(уряалистов на ТНХК и се
годня выступают в областной газете. От 
имени своих товарищей бригадиры пред
лагают начать трудовое содружество, де. 
лятся своими заботами. Через все их вы
ступления проходит одна мысль: «Мы мо
жем сократить сроки строительстаа, если 
заводы-изготовители в свою очередь без 
проволочек выполнят договоры по постав, 
кам».

Итак, бригадиры начинают перекличку.

А. МЕТЕЛКИН, 
бригадир монтажников 

МСУ-46:
— Мы работаем на пе

чах пиролиза—главном объ
екте ЭП-300. Поставка на 
печи пиролиза импортная, 
чехословацкая. Однако, что
бы печь выдать в полной 
готовности, нам не хватает 
чугунных рамок и «гляде
лок». Потребность в этом 
оборудовании мы испыты
ваем еще с февраля. 
Мы уже. стали пробовать 
выходить из этого положе
ния своими средствами: на 
времянки вешали свок> 
пластину, но это не выход. 
Куда же делись недостаю
щие детали к печам? Это 
необходимо спросить у за
казчика. Ведь, как извест
но, импортное оборудование 
хранилось здесь чуть ли не 
на улице.,.

* *  *

план, определили финансы. 
То есть работаем мы теперь 
вроде бы по-новому. Поче
му «вроде бы»? Да потому, 
что проблемы остались ста
рые. И самая главная из 
них — плохая комплекта- 
ция. Нет у нас трубных пе
реходов, по-нашему — «фа- 
сонины», нет арматуры. Бы
вает, вместо арматуры 
вставляем кусок тРубы, но 
ведь на это место потом 
придется возвращаться. Так 
и не знаем, когда и что 
привезут. Работаем втемную 
и представления не имеем 
о том, что будем делать 
завтра. Разве с такой рабо
той может осуществиться 
настоягций коллективный 
подряд? Никогда.

В. ФУРЦЕВ, 
бригадир ТМУ треста 

«Сибтехмонтаж»:
— Начну я с коллектив

ного подряда. Нас перевели 
на эту форму организации 
труда месяц назад.' Дали

В. КАСПЕРОВИЧ, 
бригадир ТМУ треста 

«Сибтехмонтаж»:

— Мы монтажники. Через 
руки членов нашей бригады 
должны пройти 350 тонн ме
таллоконструкций и 80 ТОНН 
трубопроводов разного диа
метра. Особенно нас волну
ет поставка труб высокого 
давления. Их требуется 500 
M eipoB. Работа с ними хотя 
и интересная, но очень тон
кая. Прежде всего они «дра
ятся» до блеска, как стволы 
артиллерийских орудий, по
том консервируются парфю
мерным маслом. Так эти 
трубы готовятся к монтажу. 
Вполне понятно, работу на
до делать при плюсовой тем
пературе.

Вот это вы и должны учи
тывать, товарищи. Май мы 
уже потеряли. Впереди ос
тается три месяца — июнь, 
июль, август. И все. Ведь 
лето в Сибири коротко. А  
труб все еще нет на строй
ке. Может, на ПО «Урал, 
химмаш» скажут; «Какая 
разница? Не беда—еще два

ПРИЗ КОСПОНАВТЛ
Его вручают победителям соревнования четыре раза 

в году — по результатам каждого квартала. Когда го
товился этот номер газеты, приз имени летчика-космо- 
навта СССР дважды Героя Советского Союза Н. Н. Ру
кавишникова хранился в комсомольско-молодежной 
бригаде Михаила Эйвазова из СУ-13 управления «Хим- 
строй».

Весной прошлого года Николай Николаевич был на 
стройке и при встрече с коллективом лично 
вручил приз комплексной комсомольско-молодежной 
бригаде В. П. Зайцева. Эта бригада возводит очень важ
ный объект — ГПП-3 (головную понизительную под
станцию).

Дружба с космонавтом началась у молодежи еще на 
первой очереди строительства ТНХК.

Фото М, Гарифуллина.

П У Т Е Ш Е С Т В И Е  
В ПРОСТРАНСТВЕ И ВРЕМЕНИ

(ЛРодолжеяие»' '№.чаЩ> 
на 1-й стр.)

Огромная стройплощадка. 
Это и есть четвертая оче
редь ТНХК — производство 
пластмасс. Заво^ делится на 
две части: производство эти
лена и пропилена и произ
водство полиэтилена высо
кого давления. Сдадут чет
вертую очередь, и появится 
возможность уже на мест
ном сырье выпускать ко
нечный продукт — томский 
полипропилен.

На четвертом пусковом 
авторам репортажа предста
вилась прекрасная возмож
ность поговорить с началь
ником генподрядного СМУ'15 
управления «Химстрой» 
Н. В. Волокитиным.

— Стройка находится в 
тяжелом положении, — без 
обиняков приступил к делу 
Николай Васильевич. — и  
два вопроса самых важньпс; 
людские и материальные 
ресурсы. Сегодня на четвер
той очереди работают 900 
человек; монтажников, от
делочников, строителей. А  
надо сегодня 2.000. В

месяца можно подождать!». 
Для нас в Сибири как раз 
беда. За два месяца мы мо
гли бы эти трубы смонтиро
вать!

А  если с монтажом уйдем 
в зиму? Попробуй промыть 
до блеска, когда на морозе 
даже металл становится 
хрупким. А  что делать лю 
дям? Были случаи, когда на 
морозе монтажники руки Об. 
жигали.

Собран реактор полимери- 
загщи. Его нужно готовить 
к испытаниям. Для этой 
операции нужен специаль
ный инструмент. Заказчик 
пока не позаботился о нас. 
Получается; пальто сшили, 
а о воротнике забыли. Еще 
хуже с испытаниями трубо
проводов — нет ни схемы, 
ни прессов, и никто не мо
жет ответить, когда они бу
дут.

* * *
Г. КОВАЛЕВ, 

бригадир МСУ-74 
треста «Химэл«ктр()ионтаж»:

— Мы уверены в том, что 
без каждого из нас не будет 
ускорения. Но энергичнее 
шагать должны и те, кто 
идет рядом. У  нас, напри
мер, достаточно сил, чтобы 
ГПП-3 (головную понизи
тельную подстанцию) сдать 
под наладочные работы уже 
в этом году. Главная пони
зительная — это энергетиче
ское сердце четвертого пус
кового комплекса — опада
ет жизнь производствам 
этилен-пропилена и поли
этилена высокого давления.

Сипы и уверенность есть. 
А  теперь о возможностях. 
Оборудование для подстан
ции поступает в нужной 
номенклатуре, кроме... яче. 
ек камер распределитель
ных устройств. Их требует
ся 150 штук и к ним щиты 
управления. Пока никто не 
может сказать, когда эти 
ячейки поступят. В «Союз- 
главхимкомплекте» про
бел в поставках объясняют 
дефицитом продукции. Для 
нас же это оборачивается 
срывом сроков обкатки обо
рудования ГПП-3, а значит, 
и ввода в строй подстанции.

К тому же выяснилось, 
что завод изготавливает 
ячейки по типовому проек
ту, а сама ГПП сцроектиро. 
вана так, что нам на месте 
придется переделывать
ячейки КРУ. "

Мы предлагаем коллек
тиву завода начать деловое 
содружество. Если вы суме
ете быстрее поставить нам 
150 ячеек КРУ. мы заверя

ем: сдадим понизительную
подстанцию на обкатку до 
конца года.

Хочу сказать о низком 
качестве проектной доку
ментации, Много у нас за
мечаний, так как у проек
тировщиков порой не схо
дятся концы с концами. И 
хотя представители НПО 
|«>Пластполимер» находятся 
прямо на стройке, от этого 
ничто не меняется. Замеча
ния проектировщики вы
нуждены принимать, но ре
шаются вопросы месяцами. 
А  ведь наша бригада на 
подряде — в ее расчеты не 
закладывались потери вре
мени на ожидания из-за 
поставщиков и проектиров
щиков.

А. ЛУКЬЯНОВ, 
бригадир пусконаладочного 

управления треста 
«Сибтехмонтаж»:

— Вы должны правиль
но нас понять, товарищи. 
Сегодня из-за того, что на 
площадке нет труб высоко
го давления и фасонины к 
ним, мы не можем монти
ровать обвязку компрессо
ров. Чтобы не простаивать, 
вынуждены взять другую 
работу.

В корпусе здания 433 раз
местится азотная .компрес
сорная. Ее можно использо
вать в зимние месяцы для 
испытания трубопроводов 
высокого давления. То есть 
можно закончить объект до 
конца года. Если же с пос- 
ставками дело не улучшит
ся, монтаж и наладку при
дется делать зимой. Для 
этого же корпуса нет ресси- 
веров.

Корпуса зданий 423, 424 
практически закончены, но 
нет емкостей и насосов для 
первого этажа. Я не знаю, 
представляют ли рабочие 
'завода .«Кемфовохиммаш», 
какие осложнения происхо
дят из-за срыва поставок в 
назначенное время? Но при
веду такой пример. Теперь 
нам только для того, чтобы 
установить емкости на свое 
место, придется разбирать 
и снимать капитально вы
полненную крышу здания!

Наша бригада в состоянии 
закончить работы по мон
тажу трубопроводов и обо
рудования в энергетическом 
комплексе в более короткие 
сроки. Но все зависит от 
вас — нужно незамедли
тельно поставить недостаю
щее оборудование.

А. ИРИСОВ, 
бригадир

электромоитажников ТМУ 
треста «Сибзлектромонтаж»:

— Очень много техниче
ских проектных ошибок, 
вот в чем беда. Так, напри
мер,' монтажники сварили 
неправильно (но по проек
ту) трап в галерее, теперь 
наши конструкции закры
вают половину трапа. А 
ведь это придется все пе
ределывать. Затем, в поме
щении для подстанций 
строители сделали фунда
мент, а когда пришло обо
рудование .—ппишлось фун
дамент передй:ывать. А  все 
Потрму, что за время реа
лизации проекта (его гото- 
вийо ОНПО («Пластполимер») 
подстанции на заводе-изго- 
товителе уже комплектова
лись совершенно |по-другому, 
В 420-м корпусе на нулевую 
отметку нет оборудования 
— насосов, электродвигате
лей. Это сдерживает рабо
ту, распыляет наши силы. 
Бросаем бригаду с Объекта 
на объект и нигде не мо
жем все ' до конца завер
шить.

принципе этот вопрос уже 
решается. Недавно на объ
екте побьтали представите
ли министерств, курирую- 
1ЦИХ стройку. Обещали дей
ственную помощь.

— Что определяет строи
тельную тактику?

— Сформулировать несло
жно. Есть четыре важней
шие задачи; энергообеспече
ние объектов, сооружение 
системы оборотного водо- 
обеспечения, установка чи
стой воды для котельной па
ра высокого давления. И по
следнее. Главная задача 
ген- и субподрядчиков—мак
симально раскрыть фронт 
работ для монтажа. Чтобы 
во втором полугодии был 
вьшолнен монтаж техноло
гических трубопроводов.

Главное — обеспечить 
оборудованием стройку по 
программе 1987 года уже 
в первом полугодии.

— Это все проблемы (ком
плектация, специалисты), 
так сказать, объективного 
плана. А  внутренние ре
зервы?

— Коллективный подряд... 
е м у  переходит полностью 
на новую ^форму организа
ции труда *с 1 июня. Если 
честно, надежды на хозрас
чет у нас большие. Уже се
годня на тех участках, в ча
стности на ЭП-300, где мы 
внедрили прогрессивный 
метод, работа пошла лучше.

Ран!..;;!
«тянул одеяло на сиОн»; это 
мое. а это чужое. Теперь та
кого нет. Коллективный 
подряд вносит свою лепту 
в организацию производст
ва, влияет на качество ра
бот.

На площадке ЭП-300 мы 
познакомились с Русланом

Ильичом Плиевым, бригади
ром из СМУ-15. Недавно 
коллективом участка он из- 
бтнан депутатом городского 
Совета. А  на фотографии вы 
Видите монтажников его 
бригады: Н. П. Миронова,
М. В. .'1итосова, И. И. На. 
вицкого.

(Окоичвняе на 4-й стр.)
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Б у д у щ е е  кедра в зна
чительной степени за
висит от бережного от

ношения к подросту при ле
созаготовках, Его судьба тре
вожит все больше и больше.

Многие не видят выхода из 
того тупика, в котором ока
залась лесная промышлен
ность в связи с внедрением 
агрегатной техники, уничто
жающей в Лесосеках под
рост и почвенный покров. 
Часть лесозаготовителей счи. 
тает, что сохргшить подрост _ 
нельзя, а некоторые — и не 
надо, он якобы все равно за
сохнет. Работники лесного 
хозяйства в общем-то тоже 
не видят выхода из этого 
положения и, .исправно 
штрафуя лесозаготовителей, 
считают свою миссию вы
полненной.

Выход из тупика стали 
искать сами лесозаготовите
ли. На Белоярском ЛПК не
давно был организован семи
нар по сохранению подроста. 
Здесь продемонстрировали 
различные способы рубок с 
применением агрегатной тех
ники в кедровых и листвен
ных лесах.

По единодушному мнению 
участников семинара, — а 
представлен он был широко: 
от операторов агрегатных 
машин и лесничих до руко
водителей «Томлеспрома», 
управления лесного хозяйст
ва, а также специалистов 
«лесной» науки, — рубки 
проведены хорошо, В произ
водственных, а не в опыт
ных условиях и получена 
древесина, и сохранен под. 
рост. Такой итог достигнут в 
результате рационального 
сочетания агрегатной техни
ки, соблюдения технологии 
и самое главное — вьтолне- 
ния на деле гражданского

долга. Он для лесозаготови
телей заключается в том, 
чтобы дать стране древесину 
не любыми средствами, а с 
соблюдением требований по 
охране природы.

Н у ж н о  сказать со всей 
определенностью, что 
лесохозяйственная нау

ка просмотрела технический 
прогресс в лесной промыш
ленности, который выразил
ся в широком внедрении

дифференцированно, с уче
том всех полезностей кедра. 
Разработана и внедряется 
чедез лесоустройство мето
дика комплексной оценки 
кедровых лесов. Селекцион
но и экологически ценные 
леса нужно поставить под 
особую охрану, урожайные 
отвести под ореховый про
мысел. В среднеурожайных 
лесах можно начинать по. 
степенные рубки с таким

цированного ведения работ 
для них вполне выполнима, 
если, конечно, они отнесут
ся к ней так же серьезно, 
как к заготовке в каждый 
зимний месяц по миллиону 
кубометров древесины. Пока 
примеров такого отношения 
немного, но они есть. На 
семинаре на Белоярском ле
сокомбинате были показаны 
различные варианты сочета
ния лесозаготовительных ме-

трелевка хлыстов за верши
ны, тщательное соблюдение 
технологии, деловое сотруд
ничество между лесниками 
и лесозаготовителями. Од
нако «стратегию» сохране
ния подроста надо разви
вать дальше.

В НАСТОЯЩЕЕ вре
мя работники лесно

го хозяйства, опира
ясь на материалы комплек
сной оценки кедровых ле-

стоятельство, что инициати
ва по сохранению подроста 
идет снизу, непосредственно 
от работников леспромхо
зов. Об их озабоченности на 
последнем пленуме обкома 
КПСС говорил бригадир ле
созаготовительного комплек
са Каргасокского ЛПК 
Ю. К. Ушаков. При этом он 
указал на «берложный бю
рократизм министерства». 
Многое зависит, однако, от

КЕДР —  ЖЕМЧУЖИНА СИБИРИ

СУДЬБА ПОДРОСТА
ч т о  П О К А З А Л  С Е М И Н А Р  Н А  Б Е Л О Я Р С К О М  Л П К

агрегатных машин. Как те
перь быть: «ложиться» по.
перек технического прогрес
са, добиваясь запрета агре
гатных машин, что абсурд
но и негосударственно с по
зиций обеспечения страны 
древесиной? Или «подсти
лать» под гусеницы новые 
инструкции, сжимая процент 
сохранности подроста, как 
требуют некоторые лесозаго
товители? к А  это значит 
«!продать» м кедр, и свою 
совесть, в целом не выпол
нить другую государствен
ную задачу — сохранения 
природных богатств.

Суть предложения ученых, 
высказанного еще в 1981 г. 
на Всесоюзной конференции 
по кедровой проблеме, сво. 
дится к тому, чтобы хозяй
ство в кедровых лесах вести

оборотом, чтобы из, подроста 
создать новый древостой. В 
лесах неурожайных или не 
имеющих достаточного под
роста вести сплошную руб
ку с помощью агрегатной 
техники. Там, где есть под. 
рост или молодой кедровый 
ярус, особенно в березовых 
и осиновых лесах, надо про
являть максимум усилий по 
их сохранности. Такова об
щая схема дифференциро
ванного подхода к организа
ции лесозаготовок с учетом 
комплексной оценки кедро
вых лесов. Этот подход удо
влетворяет, казалось бы, 
противоположным требова
ниям, которые связаны с 
заготовкой древесины и ох
раной природы.

Что касается лесозаготови. 
телей, то задача дифферен

J
ханизмов.

Не все еще соответствует 
замыслу ученых, но начало 
есть. И заслуга в этом — 
главного инженера комбина
та Е. Н. Кабана, начальника 
отдела лесозаготовок А. В. 
Лямкина, операторов агре
гатных машин. Активно 
контролирует отношение к 
подросту на ЛПК сотрудник 
отдела кедровых лесов Ин
ститута леса и древесины 
Н. А. Садиков. Образцовых 
результатов по сохранению 
кедрового яруса добился 
лесничий Куролинского лес
ничества В. И. Валяев.

Да, семинар на базе Ни- 
бегинского и Кузуровского 
лесопунктов убедил скепти
ков в возможности эффек
тивного сохранения подрос
та. Для этого необходимы

сов, должны изменить прак
тику отвода и освидетель
ствования лесосек. Лесники 
оценивают старания лесоза
готовителей лиий> после 
ухода последних с деляны. 
Брак уже не исправишь... 
Надо принимать участие в 
техническом процессе, кон
тролировать лесорубов
ежедневно, еженедельно. 
Такое положение можно 
сравнить с позицией госпри- 
емки на заводах. Это будет 
главным содержанием ра
боты лесников. Следует про
верить комплексную оценку 
лесосечного фонда лесничи- 

, ми непосредственно на мес
тах и выбрать способ рубки 
в зависимости от структу
ры древостоя и наличия 
подроста.

Важным является то об

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

Спасибо поколению буденовцев
Прочитала статью «Там 

вдали, за рекой...». И прино. 
шу редакции благодарность 
за поиск, внимание, заботу 
и защиту этих немногих 
уже людей, которые всю 
свою молодость отдали во 
имя лучшего будущего.

Пишу впервые, волнуюсь 
и боюсь, что не смогу на бу
маге передать свои чувства...

Что пережили эти люди? 
Революция, как яркий луч, 
ворвалась в темную, беопро-

«ТАМ ВДАЛИ, ЗА  РЕКОЙ...» 
28 апрели 1987 года

светную жизнь большинства 
людей того времени. А  по
том — борьба не только за 
сохранение новой, народной, 
власти, но и борьба за вы
живание, за существование. 
Представить только, и то 
страшно: нет спичек и соли,

не хватает хлеба, не говоря 
о других продуктах. Нет 
обуви, одежды, лекарств. 
Дети не знают, что такое са
хар. А  тут Колчак и другие 
белые банды.

Да, то поколение — скром
ное, просить за себя не ста

нет. Поэтому особенное спа
сибо вам за это начинание.

Мне кажется, есть еще од
на категория людей, о кото
рых надо бы вспомнить, — 
это орденоносцы. Ведь да
ром наград не дают. Зна
чит, эти люди заработали 
их большим трудом. А  сей
час многие^ из них старые, 
беспомощные и... забытые.

К. ОЛЬШЕВСКАЯ.
г. Томск.

В основе доверия—гласность
Прочитал статью «Иду на 

рйск...» в газете «Красное 
знамя» и хотел бы продол
жить начатый ее авторе ,ч 
разговор о гласности при 
распределении жилья, Ка
саясь вопроса о внеочеред
ном вьщелении квартиры 
молодому, только начинаю
щему свой путь начальнику 
одного из цехов опытного 
завода НПО «Полюс» А. Р. 
Эрнсту в качестве поощре
ния за инициативную рабо
ту, автор статьи обоснован
но осуждает тот факт, что 
администрация и профком 
объединения решили вопрос 
в уэко.м кругу, без широко
го обсуждения в коллективе 
цеха, начальником которого 
является Эрнст. «Коллектив 
мог не поддержать». — при
знал директор опытного за. 
вода Р. А. Чуланов.

Описанный в статье слу
чай далеко не единственный 
в НПО «Полюс». Он являет
ся следствием того, что тру
довые коллективы подраз
делений практически от
странены от решения вопро
сов распределения жилья и 
учета нуждающихся. Адми
нистрация и профком пред
приятия взаимодействуют в 
этом вопросе только с адми
нистрацией и профбюро 
подразделения (цеха или от
дела).

Я не знаю случая, чтобы 
на общем собрании цеха или 
отдела рассматривался воп
рос, связанный с выделени
ем его работнику квартиры, 
постановкой на учет нужда
ющихся в улучшении жи
лищных условий, выдвиже
нием кандидатуры передо
вика или новатора произ
водства на внесение в льгот
ные списки или, нао^рот, 
смещением чьей-либо оче- 

I реди в качестве наказания 
|за какойтлибо проступок.

Положение с гласностью 
при распределении жилья в 
НПО «Полюс» после январ
ского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС только ухудшилось. 
Если весной, 1986 года перед; 
заселением дома (в первой 

I очереди которого получил 
I квартиру А, Р. Эрнст) были 
j обнародованы льготные спи- 
:<ч!н иужд;»юш;1тхся и спи-

«ИДУ НА РИСК...» 
1 апреля 1987 года

сок 92 кандидатур на улуч
шение жилищных условий, 
то полный список лиц, по
лучивших квартиры позже 
(немногим более половины 
названных кандидатов), так 
и остался неизвестным для 
основной массы трудящих
ся.

Нарушение закона в жи
лищном вопросе со стороны 
администрации НПО «По
люс» начинает вызывать от
ветные противоправные дей
ствия со стороны рядовых 
его работников, остро нуж
дающихся в улучшении жи
лищных условий. Несколь
ко дней назад, потеряв до. 
верие к органам, распреде
ляющим жилье, и к адми
нистрации, самовольно за
нял новую квартиру инже. 
нер одного из отделов Руса
нов. Кого винить? Вина обо
юдна.

Большие возможности для 
нарушений жилищного за
конодательства со стороны 
администрации предостав
ляет система мелких очере
дей по отдельным подразде
лениям. Почти каждый цех, 
отдел имеет свою очередь 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий. Их де
сятки, \ какому подразде
лению щвать, какому не 
давать жилье — решает ад
министрация. В итоге срав
нительно много жилья по. 
лучают ведущие отделы 
НИИЭМ — 4-й, 5-й, 6-й, 8-й, 
36-й, и редко в числе полу
чающих можно увидеть ра
ботниц «женских отделов» 
(3-го, 15-го, 25-го, 31-го,
34-го и др). На моей па
мяти (с 1980 г.) ни од
на женщина в нашем отде
ле не получила жилье. Дав
но назрела необходимость (и 
эта проблема уже поднима
ется) создать единую по 
НПО или хотя бы укруп
ненную (НИИЭМ, опытный 
завод) общую очередь.

Надо исключить и такое 
положение, когда полные 
списки очередников, вьшол- 
ненные по типовой форме—

с указанием состава семьи, 
характеристики занимаемой 
жилплощади, стажа работы, 
даты постановки на учет и 
других данных о нуждаю
щихся, администрация и 
профком ' держат в сейфах, 
а на обозрение вьгаешива- 
ются списки с указанием 
лишь фамилий и номера 
очереди. Разумеется, по та
кому списку коллектив не 
может судить о праовЛльно. 
сти определения очередно
сти, перестановок в очереди. 
Лишь однажды (в 1986 году) 
были опубликованы списки 
льготной очереди (но не об
щей), .выполненные по пол
ной форме. И у коллективов 
появилась масса вопросов.

Не найти на местах и ли
тературы по жилищному за
конодательству. В библиоте
ке предприятия есть лишь 
то, что связано с разъясне
нием трудового законода
тельства. Мало кто из- ра
ботников нашего предория- 
тия, да, видимо, и большин
ства других, достаточно ос. 
ведомлен о своих правах на 
жилье, о правилах учета 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий.

Пропаганде правовых зна
ний в жилищных вопросах 
на предприятиях не уделя
ется внимания совершенно 
(не потому ли, что админи
страции очень удобно, когда 
работники, не зная своих 
прав, воспринимают все ее 
действия как должное?). А  
почему бы не организовывать 
лекции по жилищному за
конодательству для широ
ких масс трудящихся (хотя 
бы по линии общества «Зна
ние») или вечера вопросов 
и ответов на эту тему. Мож
но ведь и размножить до
статочно большим тиражом 
«Правила учета нуждаю
щихся в улучшении жили
щных условий и распреде
ления жилья в Томской об. 
ласти», снабдив ими все биб
лиотеки, читальные залы и

первичные профсоюзные ор
ганизации.

Тогда не было бы такой 
ситуации, когда при распре
делении жилья на предпри. 
ятиях исходят из производ
ственной необходимости, вы
деляя квартиры прежде все
го нужным специалистам. 
Тут я не согласен со стать
ей «Иду на риск...» и мнени
ем тех товарищей, на кото
рое опирается автор, — чле
нов общественных организа. 
ций и представителей адми
нистрации НПО (И. В. Мак
симовой, Д. Ю. Котовой, 
Ю. В. Устюжанина, В. В ., 
Круткина и др.), утвержда
ющих, что «всегда так бы. 
ло», а значит, и должно так 
быть. То, что «директор мо
жет предоставить жилье ну
жному спехщалисту своей 
властью», — нарушение за
кона.

Между тем Закон о тру
довых коллективах, дейст
вующий уже четвертый год, 
и вышедший год назад Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР о расширении 
прав трудовых коллективов 
наделили трудовые коллек
тивы (именно их, а не ру. 
ководителей или представи
телей коллектива) широки
ми правами в вопросах рас
пределения жилья и обес
печения гласности при этом. 
Надо приводить в действие 
эти законоположения, кото
рые лежат пока мертвым 

' грузом.
В условиях • перестройки 

советского общества и в свя
зи с тем, что партия уделя
ет особое внимание повыше
нию благосостояния совет
ских трудящихся и, прежде 
всего, улучшению их жи
лищных условий, гласность 
в решении ' этих вопросов 
должна быть поднята на 
марссимальный . уровень. 
Только в этих условиях мо
жно найти полное 'взаимо
понимание со стороны тру
дящихся, исключить безза
коние в решении жилищ
ных вопросов, обеспечить 
их доверие своему руковод
ству, спокойный и напря
женный , трудовой ритм.

А. ПРОШИН,
ведущим инженер НПО 

«Полюс».

аКАК КОРМИТЬ 
РЕБЕНКА»

18 февраля 1987 
года

Бюрократизм, 
или незнанио?
в  статье В. Рыбки, на

печатанной в вашей га
зете, сказано: «Очень ва
жно, чтобы ре^нок по
лучил материнское моло
ко в первые 4 часа после 
рождения, так как в это 
время э молоке содер
жится большое количе
ство иммуноглобулина 
«А », который предохра
няет ребенка от ряда за
болеваний, в первую оче
редь от стафилококковых 
поражений». Это обще, 
известный факт. А  поче
му же тогда в томских 
родильных домах ребен
ка на кормление матери 
приносят не через 3—4 
часа, а через сутки, а то 
и позже? Если же ребе
нок родился ослаблен, 
ным, его вообще на кор
мление матери не при
носят в течение несколь
ких дней. Изменится ли 
это, когда будет преодо
лен «медицинский бюро
кратизм»? Именно он по
винен в том, что' многие 
дети первого года жизни 
часто болеют.

М. ГРИГОРЬЕВА.
г. Томск.

•  * *

— Правило, ■ о котором 
пишет читательница, 
применимо не всегда, — 
не соглашается с резкой 
оценкой работы медиков 
главный акушер - гине
колог облздравотдела 
Р. Д. Михеенко.— Теоре
тически то, что написала 
В. Рыбка в своей статье, 
верно. Но кормить сразу 
после рождения можно 
только абсолютно здоро
вого ребенка и только ес
ли самочувствие матери 
удовлетворительное. А  и 
то, и другое редко совпа
дает.

Большинство рожениц, 
особенно горожанок, ве
дут до родов малоподви
жный образ жизни, и ро
ды проходят у них слож
нее. Чаще стали рож
даться крупные дети, ко
торым в первые часы 
после родов нужен абсо
лютный покой. Вот по 
этим и другим причинам, 
которые в роддомах не 
умеют толково объяснить, 
и получают матери на 
кормление ребенка лишь 
через 12—14 часов. Хотя 
в роддомах № 2 и им. Се
машко уже практикуется 
первое кормление через 
два часа после родов. И, 
к сожалению, немногие 
м а т е р и  о к а з ы в а ю т с я  н а  
это способны.

«НЕ РАДЫ 
УГОЛЬКУ»

10 апреля 1987 года

ТЕПЛОМ НЕ ВЕЕТ
в письме Н. Удовика вы

ражена озабоченность то
мичей, проживающих в до
мах с печным отоплением 
(а их ещ е^ного). Особенно 
трудно семьям, в которых 
маленькие дети.

Напротив моего дома — 
куча угля. Доставленного 
еще в 1985 году, который 
совершенно не горит. При 
более интенсивной тяге, то 
есть в условиях производ
ства, он бы, может, и сго
рел. Н. Удовик, по-моему, 
подсказывает самый при
емлемый вариант: разгра
ничить угольные склады 
на две зоны — для пред
приятий и для населения.

В. ТАТАРНИКОВ.

самих машинистов агрегат
ной техники. Если они твер
до намерены сохранять 
подрост и нашли те допол
нительные секунды и мину
ты, которые НУЖНЫ для вы
носа стволов на волок, то и 
проблема будет разрешена. 
Тем более что резервы 
времени у лесорубов вели
ки, если учесть массу орга
низационных неурядиц. По
ка же у одних операторов 
получается, у других нет, 
В том же Каргасокском 
ЛПК, как недавно сказал 
по телевидению главный 
лесничий управления лес
ного хозяйства В. К. Кар
пов, дела с сохранением 
подроста обстоят хуже всех.

Печальный факт: не осо
знало всей значимости и 
перспективности решения

задачи руководство «Том
леспрома». Вопрос о сохра
нении подроста считается 
второстепенным, и если бы 
не надоедливые штрафы, то 
им бы не занимались во
обще. Ибо как объяснить ту 
ситуацию, что в «Томлес- 
проме» до сих пор нет сис
темы поощрения и контро
ля за сохранностью подрос
та? Те 5—7 рублей, которые 
выплачиваются сегодня за 
1 гектар сохраненного под
роста, красноречиво гово
рят о несерьезном отноше
нии к делу. Соответственно 
и те мифические удержа
ния, что следуют за нару
шение технологии, никоим 
образом не влияют на за
работки лесорубов. В управ
лении лесного хозяйства 
также нет такой оплаты 
труда, которая заинтересо
вывала бы в сохранении 
подроста.

Ек:ли смотреть вперед, то 
окажется, что подрост для 
лесозаготовителей — их 
завтрашний день. Еще вче
ра они рубили безоглядно и 
шли все дальше в лее. 
Завтра Идти будет некуда: 
к северу — Полярный круг, 
к востоку — Красноярский 
край. Придется возвращать
ся на недорубы, на рас
строенные деляны, нй лист
венные породы, на явно 
истощенную 'лесосырьевую 
базу, вкладывая еще боль
ше средств на содержание 
поселков и дорог. Чтобы 
предотвратить кризис, сле
дует пристрастнее относить
ся к судьбе подроста. Уче
ным хотелось бы, чтобы 
«Томлеспром» с дальним 
прицелом решал проблему. 
Ведь если восстановление 
кедра пойдет через сохране
ние подроста, то лесникам

мало что останется делать 
на севере области. Комплекс
ное ведение хозяйства по
лучит более объективное 
обоснование, будет выигра
но время.

На всех этапах решения 
«подростовой» проблемы 
лесникам и лесозаготовите
лям готовы помочь ученые. 
Наш отдел продолжит рабо
ту по лесоустройству. Гото
вимся передать лесному хо
зяйству методику отвода ле
сосек с учетом комплексной 
оценки кедровых дровостоев. 
Совместно с «Томлеспро- 
мом», как договорились в 
Белом Яре, заложим опыт
но - производственный уча
сток, где отработаем все но
вейшие технологии и соста
вим новые правила рубок.

Чтобы эти планы вопло
тились в жизнь, нужно 
создать объективные усло
вия. Необходимо новое ре
шение облисполкома по кед
ровым лесам, в котором 
было бы сказано, в част
ности, о повсеместном за
прете рубки кедра без комп
лексной оценки лесов, без 
гарантированной сохраннос
ти кедрового подроста. Для 
такого решения сейчас есть 
основания и мейериалы. 
Реализация его может быть 
начата с уточненных усло
вий социалистического со
ревнования , между пред- 
•лр;едтиями^ р правильного 
отвода лесосек работниками 
лесного хозяйства. Судьба 
кедрового подроста — в 
наших руках.

В. ВОРОБЬЕВ, 
доктор биологических 

наук, заведующий от
делом кедровых лесов 
Института леса и дре
весины СО АН СССР.

АФГАНИСТАН. Несмотря иа усилия 
правительства ДРА, направленные на 
прекращение кровопролития и установле
ние мира, реакционные круги как внутри 
страны, так и за рубежом, всячески пы
таются сорвать этот процесс. В последнее 
время, особенно после провозглашения по
литики национального примирения, акти
визировалась деятельность пакистанской 
авиации и участились обстрелы реактив
ными снарядами с территории Пакистана. 
Окопавшиеся в Пакистане душманские 
банды получают новое оружие производ

ства США и других западных государств. 
По имеющимся данным, у душманов име
ется значительное количество зенитных 
ракетных комплексов, в том числе более 
200 ракет «Стингер». По сообщениям аме
риканской печати, в ближайшее время 
их число планируется увеличить в три 
раза.

НА СНИМКЕ: воины афганской армии 
демонстрируют журналистам захваченные 
у душманов американские ракеты «Стин
гер».

Телефото Л. Портера.
(Фотохроника ТАСС).

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС
Успешное начало в Советском Союзе 

летно - конструкторских испытаний новой 
мощной универсальной ракеты-носителя 
«Энергия» привлекло к себе' большой ин
терес во всем мире.

Как отмечают в научно-технических 
кругах, теперь открываются новые широ
кие перспективы в мирном освоении че
ловеком космического пространства. Об 
этом событии подробно проинформирова
ли ведущие агентства, печать, радио, те
левидение различных стран.

Как «крупный успех советской косми
ческой программы» и «решающий шаг 
вперед» оценивают американские специа
листы успешный запуск «Энергии». Со
ветский Союз получил в связи с этим 
совершенно новые возможности], заявил 
в интервью газете «Нью-Йорк тайме» вид
ный ученый Джейм Соберг.

«СССР имеет теперь возможность вы
полнять те космические задачи, которые 
останутся не доступными для США даже 
тогда, когда вновь начнутся полеты аме
риканских космических кораблей много
разового использования», — подчеркнул 
в передаче телекомпании Эй-би-си сот
рудник университета Дж. Вашингтона док
тор Джон Логсдон. Для того, чтобы прш- 
ступить к вьшоду на орбиту таких же 
полезных грузов, на какие рассчитана 
советская ракета, отметил эксперт, Соеди
ненным Штатам потребуется от шести до 
десяти лет. ,

Эта же телекомпания посвятила испы
таниям специальный репортаж из Москвы. 
Его авторы подчеркнули, что создание 
нового советского космического корабля и 
его успешный запуск представляют собой 
важный этап на пути к постоянно обитае
мой научной космической станции на 
околоземной орбите.

Софийская «Работническо дело» обра- 
I щает внимание читателей на то, что во 
I время испытаний были подтверждены 
I правильность выбранных инженерно-кон

структорских и технических решений, 
высокая надежность ее конструкции, дви
гателей обеих ступеней и систем управ
ления.

Цели и задачи первого пуска универ
сальной тяжелой ракеты-носителя нового 
поколения выполнены советскими конст
рукторами, инженерами и техническими 
специалистами полностью, указывает 
Польское агентство печати (ПАП).

Особенность «Энергии» состоит прежде 
всего в том, что ее исполинская мощь 
помножена на универсальность — способ
ность выводить на околоземную орбиту 
как спутники, так и корабли многоразово
го использования, замечает научный обо
зреватель монгольского агентства Монцамэ,-

Год 70-летия Великой Октябрьской со
циалистической революции советская кос
мическая наука и техника ознаменовала 
крупным достижением, пишет в своем 
комментарии берлинская «Нойес Дойч- 
ланд». Многоразовые орбитальные кораб
ли, крупногабаритные космические аппа
раты научного и народнохозяйственного 
назначения пблучили новую мощную уни
версальную ракету-носитель, названную 
«Энергией». Ныне, отмечает она, , Совет
ский Союз обладает самым мощным в 
мире носителем космических кораблей.

Советский космический эксперимент, от
мечает парижская «Юманите», происходит 
в тот момент, когда США по-прежнему 
неспособны вернуть свои челночные кос
мические аппараты на орбиту. «Советский 
Союз — чемпион мира по космосу» —  
так озаглавлена статья в другой француз
ской газете — «Матэн».

Советский Союз вступил в новый этап 
освоения космического пространства, счи
тает японская «Майтгга». По мнению 
«Асахи», «Москва последовательно накап
ливает конкретные результаты в мирном 
исследовании космоса».

(18 мая).
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Ф.-'М.,.-. л а 4 Э т и ч е с к и й  
пафос фестиваля

П У Т Е Ш Е С Т В И Е  
В ПРОСТРАНСТВЕ И ВРЕМЕНИ

(Окончание.
Начало на 1-й и 2.й стр.)
С первого дня работы ка

ждого предприятия комби
ната их промышленные 
стоки попадают на комп
лекс очистных сооружений. 
Мощная цепь фильтров, не
прерывный цикл биологиче
ской очистки превращают 
загрязненные стоки в воду 
нормального химического и 
физического состава, в кото
рой могут жить и размно
жаться рыбы.
Кстати, о рыбе. Четыре го

да в одном из производст
венных цехов комбината 
действует небольшое рыбо- 
водное хозяйство, созданное 
вьтускником ТГУ Сергеем 
Харламовым.

НА СНИМКАХ: комплекс 
очистных сооружений; опе
раторы коммунисты Наде
жда Чамарова и Марина 
Ябыкова; рыбоводы Сергей 
Харламов и Алексей Соло
довников.

Фото Е. Лисицына.

П А М Я Т Ь  Н А Ш И Х  С Е Р Д Е Ц
Все дальше уходят в бы

лое ■ грозные дни Великой 
Отечественной войны, но па
мять наша о подвиге совет
ского солдата живет и будет 
жить вечно. Вот почему мы с 
особым интересом берем в 
руки книги о войне.

Недавно Воениздат выпу
стил в свет воспоминания ге
нерал-лейтенанта И. С. Лы
кова «В грозный час», по
священные советским тан
кистам и самоходчикам. Ав
тор прошел с ними тяжелый 
путь от первых боев до по
беды.

В этой же серии вьшши
\

ИЗ ПЛЕНА Л Е Т -------

мемуары бывшего фронтови
ка, ныне академика, лауреа
та Ленинской и Государст
венной премий Е. М. Серге
ева. Боевой путь его прохо
дил по степям Украины. Во
евал автор и у  стен Сталин
града.

Эти книги, а также .мемуа
ры И. М. Чистякова «Слу
жим Отчизне», В. Ф. Соколо
ва «На правом фланге фрон
та», скомплектованные в 
библиотечку, в которую вхо
дят также роман С. М. Бор
зунова и Я. А. Ершова «Все 
его сыновья», повести и рас
сказы М. Бубеннова «Зарни.

цы красного лета», докумен
тальная повесть М. Вербин- 
ского «Ради Победы» и дру
гая вoeннoJпaтpиoтиiчecкaя 
литература, высылается Ле
нинградским Домом военной 
книги. Стоимость библиотеч
ки — 22 рубля.

Заказы принимаются по 
адресу: 191186, Ленинград,
Невский проспект, 20, Дом 
военной книги. Оплата зака
за производится наложен
ным платежом при получе
нии книг.

Ю. СЫСОЕВ, 
заведующий | отделом

«Книга — почтой».

Всесоюзный фестиваль 
флейтовой музыки — это 
интереснейшее событие не 
только для Томска, но и 
для всей музыкальной жи
зни страны. На страница.ч 
«Советской культуры» в по
следнее время не раз под
нимался вопрос о тревож
ном явлении: неизмеримо
возросший сегодня уровень 
технического мастерства 
многих молодых концерти
рующих исполнителей соче
тается зачастую с безду
ховностью, бесконфликтно
стью их интерпретаций, со 
снижением индивидуально
сти, самобытности. Отрадно 
в связи с этим было наблю
дать, что все без исключе
ния згчастники томского 
фестиваля, являясь замеча
тельными виртуозами, бы
ли буквально одержимы 
желанием насытить испол
нение глубокими жизнен
ными токами, «взять в 
плен» умы и сердца ауди
тории, образовать с нею ду
ховное сообщество! Нам ка
жется, что этот этический 
пафос фестиваля — его 
главное достижение, особен
но актуальное сегодня, ког
да борьба за сильно поре
девшую аудиторию серьез
ной музыки осложнена еще 
бесконтрольным существова
нием бездуховных поделок 
«поп-арта».

Во второй день флейтово
го .фестиваля томичи при
сутствовали на двух премь
ерах. Впервые в Советском 
Союзе было исполнено про
изведение немецкого компо
зитора Губерта Штупнера 
«Пение птиц», написанное 
для замечательного музы
канта, заслуженного арти
ста РСФСР Александра 
Корнеева. Он его и испол
нил.

Флейта — самый подвиж
ный Инструмент из группы 
деревянных духовых. Вир
туозные пассажи звучат на 
ней с блеском и легкостью. 
Флейта может звучать та
инственно, светло, поэтич
но, великолепно имитирует 
птичьи голоса. В этом нам 
помог убедиться лауреат 
международных конкурсов 
Имант Снейбис (г. Рига), 
мастерски исполнивший 
произведения латвийского 
композитора Петерса Вас- 
кса «Птицы».

Что же касается сказоч
ных существ, которыми на
родное воображение насели
ло леса и реки, то в их ха
рактеристике флейта не зна
ет себе равных. Прекрасно 
прозвучало флейтовое соло 
А. Онеггера «Танец козоч
ки» в исполнении солиста 
оркестра Омской филармо
нии Алексея Сафонова. Зву
ку его флейты присущи 
полнота, объемность и ‘ глу
бина. Музыка союзных рес
публик была исполнена за
служенным артистом Эс
тонской ССР Самуэлом Са- 
улюсом (Хейно Эллер «В до
лине», «На реке») и лауреа
том закавказского конкурса 
Бахвой Бурчуладзе (О. Так- 
такишвили. Соната для 
флейты и фортепьяно). Им 
помогала дипломант все
российского конкурса том-

ская пианистка Светлана 
Чудакова.

Флейта была представле
на и как один из солирую
щих инструментов в джазе. 
Лауреат Всесоюзных джазо
вых фестивалей — джазовое 
трио в составе В. Русакова,
B. Попова, Д. Ярилова—ис
полнил пьесу В. Русакова 
«Механическая кукла». Со
лист Томского симфоничес
кого оркестра В. Русаков и 
пианист Д. Ярилов в этот 
вечер порадовали слушате
лей также исполнением Со
наты французского компо
зитора X X  века Франсиса 
•Пуленка.

Тончайший психологизм 
в настроениях присущ му
зыке московского компози
тора Цзо Чженьгуаня, на
писанной для трех флейт и 
исполненной А. Корнеевым, 
Б. Бурчуладзе и А. Рацбау- 
мом. Композитор неутоми.м 
в поисках свежего разнооб
разного колсдоита и внезап
ных контрастов, убедительно 
выражающих переменчи
вость чувства и многослой- 
ность музыкального воспри
ятия. Обрамляла концерт 
музыка старинных компо
зиторов — сонаты Г. Генде
ля, мастерски . сыгранные 
^лауреатом международных 
конкурсов А. Рацбаумом, 
заслуженным артистом
РСФСР В. Максимовым и
C. Чудаковой. Концертом 
Вивальди для флейты-пик
коло и камерного оркестра, 
исполненным А.- Рацбаумом 
с яркостью и блеском, за
вершился второй концерт.

Поговорим о заключи
тельном концерте. Фраг
менты Второй сюиты Баха 
в исполнении замечатель
ного пропагандиста флейты, 
первооткрывателя многих 
сочинений заслуженного 
артиста РСФСР А. Корнеева 
открыли третий фестиваль
ный вечер. Возвышенный 
тон высказывания, глубоко 
осмысленная музыкальная 
речь, за которыми угады
вался страдающий и взыва
ющий к добру человек, не
обычайно выпукло были 
переданы этим мастером. 
Вселенский масштаб музы
ки Баха сменило трепетное 
«Анданте» Моцарта в ис
полнении А. Рацбаума. По
жалуй, это один из са
мых ярких исполните
лей фестиваля, встречав
шийся слушателями с осо
бым теплом. Удивительно 
полнейшее погружение му
зыканта в стихию моцар- 
товской гармонии, проник
новение в мельчайшие де
тали жизни звука, наполне
ние его совершенной кра-

РАДИООПЫТЫ ПО ТОИСКОНУ ТЕЛЕФОНУ
• «...Можно развивать, 
совершенствовать ра
диосеть, пользуясь 
проводами телефонны
ми. Скептикам мы до
казали, что такое уп
лотнение не помешает 
телефону. Все тут 
разработано и опира
ется на наш отечест
венный опыт, а также 
на зарубежный». С 
этим мнением главно
го инженера Москов
ской городской радио
трансляционной се
ти И. А. Шамшина 
«Правда» познакоми
ла читателей в по
следних числах апре
ля этого года.

Придание подобной 
функции телефонным 
проводам в Томске, 
как сообщили на 
местном радиотранс
ляционном узле, в за
дачи дня пока что не 
выдвигается. Радио- 
точек в горюде поряд
ка 230 тысяч, подобно 
Москве они уверенно 
и прочно вошли в быт 
томичей и весьма пер
спективны. А  путь, 
предлагаемый ’ Шам
шиным, не подходит 
нам потому, что для 
этого требуется высо
кий уровень телефо
низации.

Однако нужно ду
мать о будущем и 
ориентироваться на

передовой опыт. Тем 
паче, что опыт такой, 
в Томске имеется, да 
еще 60-летней Давно
сти.

В домашнем архиве 
бьшшей томской, а 
ныне московской семьи 
Балакшиных сохра
нился любопытный 
документ, из которо
го следует, что студент 
Томского университе
та Александр Балак
шин с осени 1927-го по 
весну следующего года 
вел опыты трансляции 
радиопередач из Но
восибирска, Москвы и 
зарубежных городов. 
И производилась эта 
трансляция не как- 
нибудь, а по проводам 
томской телефонной 
сети. Выходит, что в 
том отечественном 
опыте, на который 
опирается И. А. Шам
шин в своих заботах 
1ш внедрению много- 
п;юграммного веща
ния с помощью теле
фонных • проводов, 
имеется и томская со
ставляющая.

Эксперимент не
обычной радиотранс
ляции состоялся в уни
верситете, где еще в 
23 году — для при
ближения вуза к нуж
дам народного хозяй
ства — была открыта 
радиоспециализ а ц и я.

Здесь занимался и 
студент Балакшин.

Студент этот был не 
простой. («Красное 
знамя» писало о нем, 
своем бывшем студен
ческом корреспонден
те, 26 июня 1985 го
да). В начале двад
цать первого года уш
ли в эфир позывные 
самодельного балак- 
шинского радиопере
датчика. Впервые в 
Томске и, судя по 
всему, в Сибири еще 
до официального
оформления радиолю
бительского движения 
в стране.

Новую тему учебной 
работы (ее полное на
звание — «Изучение 
вопроса передачи ра
диопрограмм по про
водам местной город
ской телефонной сети 
г, Томска») предложил 
студенту молодой пре
подаватель, но опыт
ный радиоспециалист 
А. Б. Сапожников. В 
самой постановке экс
перимента ему помо
гал, как это не раз 
бывало и прежде, его 
первый радионастав
ник начальник Том
ской телефонной кон
торы связи Борис Го
лубков.

Радиолабора т о р и ю  
физмата соединили 
специальной телефон

ной линией с универ
ситетским актовым 
залом. Сейчас это об
щий читальный зал 
научной библиотеки, 
а в те годы он был 
крупнейшим в Томске, 
в нем часто устраива
лись многолюдные ми
тинги, собрания, лек
ции и концерты, в том 
числе заезжих знаме
нитостей. С по.мощью 
аппаратуры радио
лаборатории была на
лажена, как бы теперь 
сказали, прямая транс
ляция из актового за
ла. Как видно из со
хранившегося у Ба
лакшиных документа, 
велись передачи и 
прямо из эфира. При
ем их осуществлялся 
на обыкновенные го
родские телефоны.

Томскими опытами 
заинтересовались спе
циалисты - практики. 
Из Новосибирска, из 
Сибирского управле
ния связи в январе 
двадцать восьмого в 
Томский университет 
пришло письмо: «...ре
зультаты опытов ис- 
^пользования однопро
водной сети являются 
в настоящее время 
особенно интересными, 
так как в случае их 
успеха представляется 
возможным развитие 
широковещания по

проводам и в осталь
ных городах Сибири». 
Az С. Балакшин с 
гордостью рассказы-. 
вал, что томский опыт 
получил сибирское 
распространение. Не 
заставило себя ждать 
и развитие собственно 
проводного радиовеща
ния.

К тому времени Том
ское отделение Всесо
юзного общества
«Друзья радио» (ОДР) 
— зачинатель радио
начинаний в губернии, 
а затем в округе — 
добилось немалых ус
пехов.

Готовясь к 10-летию 
Октября, ОДР прове
ло в Томске сбор 
средств среди населе
ния на постройку ши- 
.роковещательной С|ган- 
ции. Каждый участ
ник этой кампании 
получил удостоверение, 
отпечатанное в типо
графии издательства 

■ «Красное знамя». Од
но из них — неболь
шой листок плотной 
бумаги хорошего ка
чества с надписью 
«Друг постройки ши
роковещательной» и 
ленинским призывом 
строить «газету без 
бумаги» — как-то по
пало ко мне вместе со 
старой книгой. В удо

стоверении, ' (Между 
прочим, засвидетельст
вовано, что его владе
лец внес в фонд по
стройки радиостанции 
20 копеек. Кто сколько 
мог, и нужную сумму 
(набрали. Было такое 
общегородское радио- 
дело.

К 1 мая 1928 года 
удалось запустить 
в То.мске радиостан
цию типа «Малый 
Коминтерн» мощно
стью 1,2 киловатта в 
антенне.

Позывные томской 
широковещательной и 
опыты трансляции по 
телефонным проводам 
оказались настолько 
желанны и успешны, 
что уже в начале сле
дующего года «Крас
ное знамя», пожалуй, 
главный летописец 
томских радиодел двад
цатых годов, сообщи
ло о работах по созда
нию трансляционного 
узла и проводке ли
ний радиосети. В ок
тябре того же, 1929 го
да газета рассказала 
читателям о вводе уз
ла и радиосети в дей
ствие. И уже к концу 
первого года работы 
томская радиосеть до
стигла тысячи радио- 
точек.

В. НИЛОВ.

сотой, обаянием, грацией. 
Гибкая изменчивость обра
зов — от прюстодушной иг
ривости до благородной 
грусти — была согрета по
длинным живым чувством 
музыканта. И из всей этой 
разнообразнейшей палитры 
вырастала особая реаль
ность, не уступающая, как 
это ни парадоксально, мас
штабности Баха. Ведь 
А. Рацбаум — замечатель
ный интерпретатор столь 
различных по стилю сочи
нений, как Соната Генделя 
и Концерт Вивальди для 
флейты-пикколо.

Очарование, свежесть и 
искусность Менуэта Ж. Би
зе представил на суд пуб
лики солист Кутаисской 
оперы Б. Бурчуладзе. Зна
чительный интерес слуша
телей вызвала пьеса К. Кен
нона «Ночной монолог», ис
полненная заслуженным 
артистом э с е р  С. Саулю- 
сом. Голос флейты в этом 
сочинении воспринимался 
сотканным из мыслей и 
ощущений одинокого и стра
стно жаждущего счастья 
героя. Тонкость звукообра
зования, штриховое мастер
ство, тембровая ровность 
всех регистров, умение дер
жать паузу и создать арти
стичный пластический эк
вивалент образному строю 
исполняемой музыки — та
ков далеко не полный «пор
трет» С. Саулюса-исполни- 
теля.

Поистине уникальные вы- 
ргизительные возможности 
флейты продемонстрировал 
И. Снейбис в пьесе П. Вас- 
кса «Птицы». Огромное 
мастерство исполнителя за
служило восторженный 
прием зала. Горячее одоб
рение слушателей вызвало 
и одухотворенно - возвы
шенное исполнение омским 
музыкантом А. Сафоновым 
Концерта для флейты Мо
царта.

Особо следует сказать о 
том, что нынешний фести
валь вызвал к жизни новые 
сочинения: это и напоенная 
щемящей грустью трогате
льно искренняя пьеса том
ского композитора К. Лаки- 
на «Приход весны», и иск
рометное, брызжущее фан
тазией скерцо В. Русакова 
для флейты, джазового трио 
и струнного оркестра, и пле
няющая звуковой роскошью 
прелюдия для симфоничес
кого оркестра и солирую
щей флейты московского 
композитора Цзо Чженьгу
аня.

Последнее сочинение по
священо Илмару Лапиньшу 
— инициатору и организа
тору томских фестивалей. 
Томский симфонический 
оркестр 1тод его управлени
ем был ярким и чутким 
партнером в выступлениях 
замечательного созвездия 
флейтистов. Интересное на
чинание Томской филармо
нии становится доброй тра
дицией. В будущем сезоне 
томичей ожидает встреча с 
лучшими альтистами стра
ны.

Г. КЛЕМЕНТЬЕВ,
О. САФОНОВА.

Убийца
казнен

о трагической гибели млад
шего сержанта милиции Игоря 
Николаевича Ершова знают 
многие. О мужественном 
поступке молодого милиционе
ра, вступившего в схватку с 
вооруженным хулиганом, под
робна рассказала областная 
газета «Красное знамя» а ста
тье В. Брындиной «Пять ми
нут после полуночи», опубли
кованной 27 октября 1985 го
да.

Игорь Ершов посмертно на- 
П>ажден орденом Красной 
Звезды, который был вручен 
его матери Галине Леонидовне 
Ершовой, также работающей 
в органах милиции. В честь 
Ершова переименована одна 
из улиц города.

В прошлом году судебная 
коллегия по уголовным де
лам Томского облсуда рассмот
рела дело его убийцы — Оле
га Васильевича Золина, 1966 
года рождения, бывшего ка
менщика участка № 3 СМУ-4 
«Химстроя».

При избрании наказания 
суд учитывал не только осо
бую дерзость и тяжесть пре
ступления, но и то, что Золин 
ранее был судим (2 года 6 ме
сяцев лишения свободы с от
срочкой исполнения пригово
ра!), отрицательно характери
зовался и в момент убийства 
был нетрезв.
, Облсуд приговорил убийцу 
и исключительной мере нака
зания — смертной казни.

Верховный суд РСФСР жа
лобу осужденного и его адво
ката о смягчении наказания 
отклонил.

Президиум Верховного Сове
та СССР не нашел оснований 
для помилования Золина.

На днях приговор суда при
веден в исполнанив.

В. МАЛЬГИН, 
юрист.

Поздравляем лауреатов
Редакция газеты «Совет

ский спорт» подвела итоги 
настоящему зимнему мара
фону — Всесоюзному кон
курсу городов «Лыжня зо
вет!». Почти пять месяцев 
длился этот конкзфс в на
шей области. Многие томи
чи и жители области вписа
ли в «копилку» своих горо
дов тысячи снежных кило
метров. Напомним, что не
однократным лауреатом 
Всесоюзного конкурса был

назван город Томск, успеха 
добивался _ Сгрежевой, а в 
конкурсе ’ «Движение для 
здоровья» победителем был 
назван город Колпашево.

И вот среди девяти побе
дителей конкурса «Лыжня 
зовет-87» снова назван город 
нефтяников Стрежевой, а 
также Асино, успех к кото
рому пришел впервые, но, 
надеемся, не в последний 
раз.

Поздравляем новых лау
реатов!

ВО В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
ГОСКОМСПОРТ РСФСР 

СООБЩАЕТ О РЕЗУЛЬТА
ТАХ МАТЧЕЙ ЧЕМПИО
НАТА СТРАНЫ ПО ФУТ. 
БОЛУ, СОСТОЯВШИХСЯ 18 
МАЯ В IV ЗОНЕ ВТОРОЙ 
ЛИГИ:

СКА (Хабаровск) — «Оке
ан» (Находка)— 2:1, «Амур»

(Комсомольск-на-Амуре) —  
«Луч» (Владивосток) — 1:1, 
«Чкаловвц» (Новосибирск)— 
«Металлург» (Новокузнецк)
— 1:1, «Локомотив» (Чита)
— «Автомобилист» (Красно, 
ярск) — 5;1, «Амур» (Благо
вещенск) — «Торпедо» (Руб
цовск) — 1:0. (ТАСС).

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 21 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
♦ Время»'. 8.15 — «Очевидное
— невероятное». 9.15 —
«Однажды выбранный путь, 
1887— 1893 гг.». Фильм 2-й — 
«Встреча». Фильм 3-й — «Зре
лость». 11.10 — Новости.

16.00 — Новости. 16.10 —
«Религия и политика». Теле
журнал. 17.05 — «...До шест
надцати и старше». 17.50 — 
«За словом — дело». О проб
лемах технического творчест
ва молодежи. 18.20 — «С  пес
ней по Болгарии». .Эстрадный 
концерт. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Хозяева».
Премьера документального 
телефильма. 20.00 — «Однаж
ды выбранный путь. 1887— 
1893 гг.». Фильм 3-й — «Зре
лость». 21.00 — «Время».
21.35 — Мастера исполнитель
ского искусства. Барри Дуг
лас. (Великобритания). 22.25 — 
Велогонка Мира. Передача из 
Польши. 22.45 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Карусель». Премь
ера документального теле
фильма. 8.35, 9.35 — Приро
доведение. 4-й класс. 8,55 — 
«Летописец Сибири». Научно- 
популярный фильм. 9.05, 14.20
— Испанский язык. 2-й год 
обучения. 9.55 — Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. История. В. И. 
Ленин — вождь Октября. 
10.35, 11.30—Этика и психоло
гия семейной жизни. 9-й класс.

Передача по письмам теле
зрителей. 11.05 — Научно-по
пулярный фильм. 12.00 ■—
(«даменяки». Художественный 
телефильм. 2-я и 3-я серии.
14.15 -— Новости. 14.50 —
«Автограф». Литературная
викторина для старшекласс

ников.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Мультфильм. 18.25

— «Искусство видеть мир..,». 
Рассказываем о 25-й средней 
школе г. Томска. 19.00 —
«День области». 19.15 — ки
ножурнал. 19.25 — Программа 
«Нефть и газ», «С доверием к 
автоматике». Передача 3-я.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!» .
ТОМСК

20.15 — «Встреча для вас». 
У нас в студии — член Сою
за писателей СССР, бывший 
врач партизанского отряда. 
А. В. Цессарский.

МОСКВА
21.00 — «Время», 21,35 —

«Жменяки». Художественный 
телефильм. 3-я серия. 22.45 — 
Кубок мира по стендовой 
стрельбе.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Клуб путешественников».
19.15 — «БАМ; социальные
аспекты». По материалам 
выездной редакции ЦТ. Пере
дача 7-я. 19.30 — «Содруже
ство». 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!». 20.15 — Рит
мическая гимнастика. 20.45 — 
«Добро пожаловать». Премье
ра документального телефиль
ма.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
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«ПИОНЕР»

21 мая. «Варвара-краса, 
длинная носа» — 9. «Фаль
шивый принц» — 11, 12-40,
14-20, 16. «Трембита» — 17-40. 
19-30, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
2.1 мая. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 9,
10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20. 
21. «Папаши» ' — 12-20, 16,
17-40. 19-20. 21. «Васен ТРУ- 
бачев и его товарищи» — 
14-20.

«СИБИРЯК»
21 мая. «Детство Бемби» —- 

9-20. «Хорошо сидим!» —- 11,
12-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20.
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

21 мая. «Все против одного*
— 19, 21.

ДРАМЫ
21 мая. «Повесть о Маугли»

— 19. В малом зале — «5-й 
голос» — 20.

22 мая. «Кабала святош» —
19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

21 мая. в помещении ДКиТ 
«Авангард» —̂ "«Летучая мышь»
— 19-30.
БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
21—23 мая. Рок-группа

«Савояры» > (г. Ленинград) — 
19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

21 мая. «ВаЧ5ани II, или 
Ответный удар» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 мая. «Без срока давнос

ти» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
21 мая. «Легко ли быть мо

лодым?» — 8-40, 10-20. 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Кин-дэа-дза!» (две серии) 
— 8-30. 11, 13-30. 16, 18-30, 21. 
«Ш рам» — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20. 15-30. «Соло тру
бы» — 14-25, 16-35, 21. Кино
показ «От выборов до выбо
ров». Фильм «Рабочий день 
России» — 17-40. «Скорбное
бесчувствие» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
21 мая. «Кин-дза-дза!» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Легко ли быть мо
лодым?» — 8-40. 12-10, 14-30, 
16-20, 18. 19-40. 21-30. «Король 
Дроэдовик» — 10-30.

21 мая Дом культуры 
ГРЭС-11

ТВОРЧЕСКОЕ ДЖАЗОВОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ.

КОНЦЕРТ ДЖАЗОВОЙ 
МУЗЫКИ

(специально для телевиде
ния).

Участвуют: лауреат джа
зовых фестивалей — трио 
под управлением В. Русако
ва, музыковеды, коллекцио
неры.

Приглашаем всех любите
лей, желающих принять 
участие в дискуссии о джа
зовой музыке.

•Вход — свободный.
Начало —• в 19 час. .30 мин.

БЮРО ПО ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ и  ИНФОРМА
ЦИИ НАСЕЛЕНИЯ ПРИ. 
ГЛАШАЕТ В ТОМСКИЙ 
ОБЛКНИГОТОРГ срочно: 
кладовщиков. комплектов, 
щиков, продавцов, старшего 
кассира, водителя, киоске
ров, грузчиков, секретаря- 
машинистку. Справки по 
тел. 2-59-75.

Малый концертный зал
23—24 мая <пр. Ленина, 75)
Народный артист РСФСР, профессор, главный дири. 

жер Новосибирского академического симфонического ор
кестра

Арнольд КАЦ
с программой: Петр Ильич Чайковский — Симфония

№ 4,
Концерт для скрипки с оркестром.
Исполнители: солист — учащийся Новосибирской му

зыкальной школы-десятилетки, лауреат международ
ных конкурсов Антон ВАРАХОВСКИИ.

том ски й  СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР.
Начало — в 19 час. 30 мин.

----- -------Г -----------------------
Дирекция, партийный 

комитет, заводской коми
тет профсоюза Томского 
электротехнического завода 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти вете
рана партии и труда

КАСПЕРОВИЧА 
Адама Георгиевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Коллектив Института
сильноточной электроники 
СО АН СССР выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду смерти бухгалтера

циомы
Ольги Петровны.

Администрация. партий
ная. профсоюзная органи
зации Томской ГРЭГ-11 с 
прискорбие.м извещают о 
смерти ветерана . труда, 
члена КПСС с 1959 года 

АРГУНОВА
Алексея Иинолаеаича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив обкома npoefj- 
союза работников агропро
мышленного комплекса с 
глубоким прискорбием
извещает о смерти води
теля

АКСЕНОВА 
Павла Алексеевича

н выражает соболезнование 
родным и близким покой 
кого.
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